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Budget de l’État : les maires des Petites villes
de France sont inquiets

Le Bureau de l’Association des petites villes de France (APVF) s’est réuni le mardi 12 mars
dernier afin ses inquiétudes face à la menace de nouvelles mesures d’économies impactant les
collectivités territoriales.

L’État a déjà procédé à la suppression de 10 milliards d’euros de crédits sur son budget. Il y a notamment
eu une diminution importante des crédits alloués au Fonds vert et à la transition écologique, ce qui aura
un impact important sur l’action des collectivités territoriales dans ce domaine.

Ainsi,  l’APVF  indique  qu’une  politique  de  réduction  de  la  dépense  publique  aura  des  effets
particulièrement nocifs en termes de croissance et d’emploi et ne sera pas sans conséquences sur le
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fonctionnement de certains services publics indispensables à la cohésion sociale.

Les maires des Petites villes sont inquiets quant à la dérive des déficits et à la nécessité de maitriser la
dette publique. L’APVF rappelle que les collectivités territoriales assument plus de 20% des dépenses
publiques et ne sont responsables que de 9% de la dette publique. Elle insiste également sur le fait que
les maires font constamment preuve de leur qualité de bons gestionnaires et qu’ils se sont engagés dans
des politiques de travaux et de modernisation. Ainsi, à deux ans de la fin de leur mandat, il leur parait
inconcevable de faire machine arrière.

«  Les  collectivités  territoriales  ne  peuvent  être  de  simples  variables  d’ajustement  des  stratégies
budgétaires  et  fiscales  de  l’État,  ajoute  l’Association  dans  un  communiqué.  Nous  appelons  le
Gouvernement à cesser la politique du fait accompli en matière de relations financières entre l’État et les
collectivités, et à mettre en œuvre une vraie concertation avec les associations d’élus. »

Les Jeux olympiques : un budget difficile à
maîtriser
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Les noms des premiers porteurs de la flamme olympique pour les JO de Paris viennent d’être dévoilés.
L’escrimeuse Laura Flessel et le nageur Camille Lacourt feront ainsi partie des capitaines en charge des
relais qui sillonneront le pays entre le 8 mai et le 26 juillet. L’organisation des Jeux Olympiques de Paris a
cependant connu de nombreux revers et suscité de vives polémiques : annulation de la compétition de
natation en eau libre prévue dans la Seine en raison de la pollution du fleuve, doutes quant à la capacité
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des transports en commun de la capitale de transporter efficacement un nombre bien plus élevé de
passagers, réquisition de certains logements étudiants, ou encore l’épineuse question du budget, passé
d’un montant estimé à 6,6 milliards d’euros en 2017, à 8,8 milliards en 2022.

En effet,  si  accueillir  les Jeux Olympiques est un honneur pour les pays organisateurs et offre des
perspectives de retombées économiques, les coûts liés à l’organisation de l’événement sont eux beaucoup
moins réjouissants. Les précédentes éditions des JO ont montré qu’un dépassement du budget prévu
initialement est presque inévitable et est quasiment devenu la norme pour les villes hôtes.

Dans le cas de Tokyo, on estime que le report des Jeux d’un an en raison de la pandémie a coûté au Japon
2,8 milliards de dollars, dont les deux tiers ont été payés par des fonds publics. Cela s’ajoute à un projet
dont le budget avait déjà été largement dépassé.

De Valentine Fourreau pour Statista

Vaucluse : Un budget « ambitieux, sincère et
dynamique » pour son rapporteur malgré les
incertitudes engendrées par l’Etat

https://fr.statista.com/infographie/21111/liste-jeux-olympiques-d-ete-organises-ou-annules/
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Avant qu’il soit voté, la présidente a fait un discours introductif dans lequel elle a décoché
nombre de flèches contre l’Etat. « Baisse de 30 M€ de recettes liées aux DTMO (Droits de
Mutation à Titre Onéreux) qui passent de 140M€ à 110 M€, hausse des dépenses de personnel
de +15 M€ et explosion des dépenses sociales d’autant, +15M€ également.

Dominique Santoni a ajouté : « Cet exercice budgétaire 2024 est donc plus tendu et plus compliqué.
Contrairement au département de Loire Atlantique qui a dû reporter sine die son vote, nous nous n’en
sommes pas là. Mais force est de constater que la principale source d’incertitudes pour aujourd’hui et
pour demain, c’est l’Etat. Lui qui a voulu créer le Conseiller Territorial qui devait se substituer à la fois
au Conseiller Départemental et au Conseiller Régional et qui a laissé tomber. Lui qui a fait réapparaître
la suppression du Département avant de démentir, ce qui ne crée pas, avouons le, un climat de sérénité.
Incertitude fiscale ensuite après la suppression de la Taxe Foncière puis de la Contribution sur la Valeur
Ajoutée des Entreprises qui disparaîssent, ce qui totalise une baisse drastique de – 30% de nos recettes ».
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La présidente du département a cité quelques chiffres de dépenses très peu compensées par l’Etat : à
peine 142 500€ de dotation face aux 3,6M€ de dépenses en personnel du Conseil Départemental pour
2024. Lors du Contrat d’Avenir, à propos du réaménagement du Carrefour de Bonpas, nous avons aussi
appris que l’Etat a ramené sa participation à 4,5M€ au lieu des 7,5 annoncés et cela malgré l’aide
constante de Madame La Préfète de Vaucluse ». Dominique Santoni conclut fermement : « Stop. L’Etat
doit, une fois pour toutes, stabiliser les règles du jeu et s’y tenir. Il faut en finir avec cette vision de la
décentralisation à sens unique où il décide de tout et ce sont les collectivités qui payent ».

Place ensuite à Jean-Baptiste Blanc pour le détail du Budget Primitif 2024, power-point à l’appui avec
camemberts et graphiques. « On garde le cap » lance-t-il pour résumer la situation. « Après la pandémie,
la guerre en Ukraine, le conflit israélo-Palestinine, la raréfaction des deniers publics et une inflation sans
commune mesure des dépenses énergétiques malgré tous nos efforts de sobriété, le département fera
quand même face à ses engagements. »

Les dépenses de personnel passent des 139,2M€ à 154M€ (+10,6%) sous l’effet du relèvement du SMIC
et  de  la  double  revalorisation des  salaires  pour  les  2  700 agents  du département  sans  oublier  le
recrutement progressif d’une centaine d’assistants familiaux. Augmentation aussi des aides sociales, qui
évoluent  de  218,2M€  à  233,3M€  (+6,9%)  pour  les  allocations  personnalisées  d’autonomie,  de
compensation de handicaps, d’hébergement des séniors, des handicapés et d’aide sociale à l’enfance.
L’entretien de la voirie mobilise 8,2M€ (+3%) en comptant aussi le transfert au département des 44km
de routes nationales qui le traversent.

« Malgré l’accumulation de toutes ces contraintes, nous continuons à investir pour les Vauclusiens, pour
répondre à toutes leurs attentes », poursuit Jean-Baptiste Blanc. Il est vrai qu’entre 2013 et 2023, les
dotations  de  l’Etat  ont  reculé  de  276M€,  une  paille.  A  titre  d’exemple,  la  charge  nette  pour  le
département du RSA (Revenu de solidarité active) est passée de 24,2M€ en 2014 à 41,7M€ en 2023.
«  Nous  investissons  quand  même,  insiste  le  rapporteur.  121,9M€ en  tout,  dont  12,1  M€  pour  le
fonctionnement des collèges, 40,6M€ pour la déviation d’Orange, le réaménagement du carrefour de
Bonpas ainsi que les réparations et renforcements des ouvrages d’art, 19,1 M€ pour la culture et le
patrimoine  (construction  de  ‘Memento’,  les  nouvelles  archives  départementales  à  Agroparc,  la
réhabilitation des façades et du toit du Palais des Papes et la mise en sécurité du château de la Tour
d’Aigues), 16,1 M€ pour l’aménagement et le développement du territoire (Calavon et Sud Luberon). »

« Si le Vaucluse peut encore lancer des projets ambitieux en 2024, c’est grâce au matelas épargné grâce
aux droits de mutation à titre onéreux des deux dernières années. Avec notre gestion rigoureuse, nous
n’avons pas subi d’effet ciseaux. Mais si la tendance inflationniste se poursuit avec la remontée des taux
d’intérêt, nos capacités d’investissement risquent de se tarir » conclut, lucide, le sénateur LR Jean-
Baptiste Blanc.

Finalement, le Budget Primitif 2024 du Vaucluse a été voté à la majorité soit 18 voix pour, 6 voix contre
(RN) et 10 abstentions (groupe de la gauche) sur les 34 conseillers départementaux .

Andrée Brunetti

https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2023/12/PRESENTATION-BUDGET-PRIMITIF-2024.pdf
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2023/12/PRESENTATION-BUDGET-PRIMITIF-2024.pdf
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


22 juillet 2024 |

Ecrit par le 22 juillet 2024

https://echodumardi.com/tag/budget/   7/28

Achats de Noël : près des 2 tiers des
habitants de la Région Sud vont privilégier
les petits prix

La conjoncture économique et la perte de pouvoir d’achat incitent les habitants de la région
Provence-Alpes-Côte d’Azur à faire des arbitrages dans leurs dépenses. À quelques semaines de
Noël, Ankorstore, la plateforme professionnelle qui connecte plus de 300 000 commerçants à
30 000 marques en Europe, a réalisé une étude en partenariat avec l’institut Yougov sur le
comportement d’achat des Français et leur budget pour Noël.

Noël, une période de stress financier pour les habitants de la région
Selon l’étude* d’Ankorstore, Noël est une source de stress pour 54% des habitants de la région Provence-
Alpes-Côte d’Azur, une proportion légèrement supérieure à la moyenne nationale (51%).

https://fr.ankorstore.com/
https://fr.yougov.com/
https://fr.ankorstore.com/
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À quel moment débuter ses achats de Noël ? Les habitants de la région sont partagés. Si 38% se
montrent prudents en déclarant commencer leurs achats plus de deux mois avant le jour J, ils sont aussi
41% à s’y prendre dans les dernières semaines.

Le budget le plus faible de l’Hexagone
Côté budget, les habitants de Paca débourseront 472€ en moyenne pour leurs achats de Noël (cadeaux,
décoration, repas, etc.), soit 57€ de moins que la moyenne française (529€). Il s’agit tout simplement du
budget moyen le plus faible sur l’ensemble des régions hexagonales.
Une situation budgétaire anticipée par les commerces de proximité qui se montrent prudents. En effet, ils
sont 71% à penser que les consommateurs n’augmenteront pas leur budget pour les fêtes. Dans le détail,
41% des commerçants envisagent même une dépense inférieure à l’an dernier et 30% misent sur un
panier similaire.
Prévoyants, 55% des commerçants déclarent également être attentifs à leur stock pour ne pas s’exposer
financièrement, et 33% indiquent même le limiter et favoriser le réassort de dernière minute.

Les habitants de Paca prennent des mesures pour préserver leur budget
Si 51% des sondés déclarent que leur budget sera équivalent à celui de l’an dernier, l’inflation devrait
limiter leur pouvoir d’achat et  le nombre de produits accessibles avec ce même montant.  Dans ce
contexte, ils redoubleront d’efforts pour préserver leur budget de Noël.
Pour cela, ils seront majoritairement attentifs aux prix puisque 60 % des Provençaux (vs 58% au national)
déclarent privilégier les achats à petits prix ou avec des promotions.

Au-delà, trois autres pistes sont plébiscitées cette année par les habitants de Paca afin de garder la
maîtrise de leur budget :
● 67% des répondants déclarent ainsi que la première solution pour gérer leur budget pendant les fêtes
de fin d’année est d’étaler leurs dépenses. Un chiffre légèrement supérieur à la moyenne nationale
(63%).
● 61% des habitants de Paca envisagent également de réduire leur budget cadeaux (60% au national). En
revanche,  ils  préfèrent  ne  pas  toucher  au  budget  alimentaire  pour  les  fêtes  (45%).  Celles-ci  sont
généralement l’occasion de grands repas en famille et entre amis, et les Provençaux ne sont pas prêts à
rogner sur ce poste de dépense.
● Pour 54% des habitants de la région, la 3e option privilégiée consiste à n’offrir des cadeaux qu’aux
enfants, qui restent donc préservés des arbitrages autour des postes de dépenses. Une autre singularité
de la région, 50% des Français ayant choisi de réduire le budget alimentaire en troisième choix.

Les commerces indépendants, symbole du consommer mieux pour les habitants de la Région
Sud ?
Bien que les centres commerciaux, les grandes enseignes et les sites de vente en ligne restent plébiscités
pour les achats de Noël, cette année près d’1 habitant de la région sur 2 (48%) envisage de faire une
partie de ses achats dans un commerce de proximité. Une nouvelle encourageante pour ces derniers qui
sont 21% à considérer que la concurrence des géants de la distribution et du e-commerce sera la
principale difficulté en cette fin d’année, légèrement derrière la diminution du pouvoir d’achat (27%).
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« Noël reste un moment important pour les Français. »

Lily Cadell, general manager France d’Ankorstore

Pourquoi choisir les commerces de proximité ?
1. Pour des questions de praticité (plus proche du domicile, moins de monde, etc.) pour 58% (vs 51% au
national).
2. Pour favoriser les produits locaux (Made In France, production régionale, etc.) pour 52% (idem au
national).
3. Pour favoriser le commerce de proximité pour 50% (vs 49% au national).
Au global, un quart des habitants de Paca (25%) envisage de privilégier les achats locaux et régionaux
pour les fêtes de Noël.

« Notre étude révèle que Noël reste un moment important pour les Français, observe Lily Cadell, general
manager France d’Ankorstore.  Dans un contexte économique difficile,  ceux-ci  sont prêts à faire de
nombreux efforts et à prendre des mesures spécifiques afin de maintenir un budget dédié aux fêtes de fin
d’année. S’ils font particulièrement attention aux prix et aux promotions, on constate qu’ils restent
malgré tout attachés aux commerces de proximité. Dans ce contexte, les commerçants restent tout de
même confiants et ajustent leur stock et leur offre au plus près des attentes des consommateurs. »

*Méthodologie : Sondage auprès des Français : Étude Yougov pour Ankorstore réalisée par questionnaire
auto-administré en ligne du 16 au 17 octobre 2023, auprès d’un échantillon national représentatif de
2018 personnes âgées de 18 ans et plus.

Séance plénière du Département : 40
délibérations, 1 386 pages dont 740
consacrées aux finances et au Rapport
d’activités 2022

https://www.linkedin.com/in/lily-cadell/?original_referer=https%3A%2F%2Fwww%2Egoogle%2Ecom%2F&originalSubdomain=fr
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Entamée  avec  une  heure  de  retard,  la  séance  a  duré  près  de  3  heures,  juste  avant  la
présentation du parcours de la flamme olympique en Vaucluse le 19 juin 2024 (par Rustrel,
Apt, l’Isle-sur-la-Sorgue, le sommet du Ventoux, le Théâtre antique d’Orange, Sorgues et le
Palais des Papes) par Dominique Santoni, la présidente du département.

1er document commenté par le sénateur Jean-Baptiste Blanc, le « Compte Financier Unique », une
nouveauté qui se substitue, pour la 1ère fois, à l’habituel duo Compte Administratif – Compte de Gestion,
dans un souci de transparence et de lisibilité. La synthèse fait état d’un montant de dépenses réelles de
805,2M€M€, soit un excédent de 24,6M€.
Les  recettes  de  fonctionnement  progressent  de  +  5,3%  (716,3M€)  grâce  aux  droits  de  mutation
exceptionnels, la part de TVA grimpe elle aussi, + 9,6% (130,7M€ en 2022 contre 119,3M€ en 2021).
Mais en face, les frais de gestion ont, eux aussi, augmenté : + 7,5% soit 592M€, avec + 3,6% de frais de
personnel et + 4,9% de dépenses sociales (revalorisation du point d’indice pour les 2 694 agents du
département et  application du Ségur de la  santé).  A contrario,  les  allocations du RSA (Revenu de
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solidarité  active)  ont  enregistré  une baisse  remarquable  de  -7,4%,  puisqu’on est  passé  de  17 851
allocataires en 2021 à 16 287 l’an dernier, grâce à un retour à l’emploi de certains d’entre eux et à la
radiation de certains fraudeurs.

« Malgré l’inflation, la hausse des dépenses sociales, le coût de l’énergie et les frais de personnel, grâce à
une gestion rigoureuse, le département de Vaucluse a continué à s’inscrire dans une démarche de
rationalisation de ses dépenses de fonctionnement, tout en assumant pleinement son rôle auprès de
Vauclusiennes, des Vauclusiens et de l’intérêt général » a commenté l’élu en charge des finances.

Les investissements
Juste quelques chiffres pour illustrer l’équipement dont bénéficient les habitants : les investissements
s’élèvent à 123,7M€, 93,9M€ pour le patrimoine bâti (3M€ pour la réhabilitation des collèges Voltaire,
Saint-Exupéry, du Thor et 4,1M€ pour équiper les collégiens en tablettes numériques). Pour les routes, le
Vaucluse  dépense deux fois  plus  que n’importe  quel  autre  département  français  pour  renforcer  la
sécurité routière et faciliter la mobilité. 8,3M€ pour supprimer le passage à niveau particulièrement
accidentogène de Petit-Palais à l’Isle-sur-la-Sorgue, 5,8M€ pour la déviation Pertuis-Cadenet, 4M€ pour
la liaison RD 31 Pernes-les-Fontaines / Chaussée Velorgues, 12,1M€ pour les véloroutes.
Sans oublier les dispositifs de contractualisations avec les petites communes ( à hauteur de 7,3M€), 5M€
pour l’extension du réseau à  Très  haut  débit,  2,6M€ pour l’irrigation,  2,  1M€ pour le  SDIS (dont
l’enveloppe globale est de 34,9M€) et enfin, au titre du Contrat de Plan Etat-Région, 1M€ pour le site
universitaire Pasteur à Avignon.

Poursuite du désendettement
« Quant à la trajectoire de désendettement du département, elle est constante depuis 2015, et son
encours est passé de 187M€ à 163M€ en 2022, soit un recul spectaculaire de -12,8% » s’est félicité Jean-
Baptiste Blanc. Et pour ne pas mettre leurs oeufs dans le même panier, le Vaucluse compte pas moins de
11 comptes pour ses prêts (principalement la Banque Postale : 24,7%, la Caisse d’épargne : 15,09% et la
Société Générale 13, 89%).
La présidente de l’exécutif a commenté le power-point du « Rapport d’Activités des Services 2022 » :
« Rendre service au quotidien, faire vivre la solidarité, investir pour l’avenir ». Dans ce livret de 103
pages, se succèdent les chiffres-clés du Vaucluse. 561 469 habitants, 73,4% d’actifs, 9,6% de chômage.
Parmi les faits « saillants » de 2022, pêle-mêle, le recrutement des premiers médecins salariés pour
pallier les déserts médicaux, la restauration des façades du Palais des Papes, l’entretien des bâtiments
départementaux et l’amélioration de leurs performances énergétiques, la plantation de plus de 160 000
arbres le long des routes et l’acquisition de véhicules et de vélos électriques.

La dernière séance du « combattant » André Castelli
Dominique Santoni a aussi évoqué « la prévention et la lutte contre la pauvreté (5,8M€), la « lutte contre
les violences faites aux femmes » en liaison avec l’Association Rhéso, mais aussi le projet de construction
d’une nouvelle Maison des Personnes Handicapées à Avignon (14,8M€), Et comme « Le Vaucluse se
prend aux Jeux », les Jeux Olympiques et Paralympiques, le département a reçu le label « Terre de Jeux
2024 » des mains de Tony Estanguet et 7 communes accueilleront la Flamme olympique le 19 juin 2024.
C’était aussi la dernière séance pour André Castelli, au bout de 25 ans de mandat au sein de l’Assemblée
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départementale, Dominique Santoni a rendu hommage à sa flamme de combattant.

Andrée Brunetti

Le coup de gueule de la Présidente Santoni contre l’utilisation du mot « Provence »
« Imagine-t-on Marseille sans son Vieux Port ? Imagine-t-on Aix en Provence sans sa Sainte-Victoire ?
Imagine-t-on Toulon sans son arsenal ? Que serait la Provence sans le Vaucluse et le Vaucluse sans la
Provence? C’est insensé. »
Dominique Santoni a donc présenté le texte de sa motion à tous les élus vauclusiens, lors de la Séance
publique du Conseil Départemental. « Le 23 janvier dernier, le Tribunal de Nanterre a rendu un jugement
favorable à l’INAO et au Syndicat des Vins Côtes de Provence. L’Office de Tourisme Communautaire
Luberon Monts de Vaucluse a donc l’interdiction de faire usage du signe « Provence », notamment dans
le nom de domaine « luberoncoeurdeprovence.com » ou la signature commerciale « Coeur de Provence »
,quels  que  soient  les  éléments  associés,  pour  désigner  des  vins,  des  exploitations  viticoles,  des
évènements de dégustations ou des promotions de vins, si ceux-ci ne bénéficient pas de l’AOP « Côte de
Provence », « Baux de Provence », « Côteaux d’Aix-en-Provence », « Côteaux Varois en Provence ».
Le 4 avril, l’Office de Tourisme a fait appel de ce jugement. Le Conseil Départemental réuni en séance
publique, ce 23 juin 2023, apporte son total soutien à l’Office de Tourisme Luberon Monts de Vaucluse
pour préserver la libre utilisation du signe « Provence ».
La Provence, c’est notre fierté à tous, notre détermination est donc totale pour attaquer ce jugement et
pour préserver la libre utilisation de ce mot » a conclu Dominique Santoni.

Vaucluse 2023 : 110 km de routes rénovés
pour un budget de 17M€
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En 2023, le département de Vaucluse va consacrer près de 17 millions d’euros pour assurer
l’entretien de ses chaussées. Environ 110 km seront rénovés entre le mois d’avril et celui de
novembre.

Les routes qui seront rénovées ont été choisies à partir du diagnostic de l’état des chaussées réalisé en
2020. Pour rappel, sur la période 2019/2022, environ 551 km de routes ont déjà été traités pour un
montant de 58,7 M€. Différentes techniques ont été utilisées comme les enduits superficiels d’usure
(ESU) et les enrobés (ou bétons bitumineux).

Des interventions plus ponctuelles ont également été réalisées, comme le pontage de fissures. Un budget
d’environ 200 000 € sera consacré à cette technique en 2023 : 63 km de chaussées seront réalisés et
environ 215 000 mètres linéaires de fissures seront traités. Egalement, environ 500 000 € sera consacré
à la réfection des tranchées, des nids de poule et des rives de chaussées.

J.R.
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Cadeaux de Noël : en Paca, les parents sont
parmi les plus généreux du pays

Alors que les fêtes de fin d’année approchent à grands pas, le Teenage Lab de Pixpay, la carte
de paiement, dévoile son baromètre annuel « Cadeaux de Noël : les habitudes des ados et de
leurs parents ».

Budgets, cadeaux, attentes… Le nouveau baromètre annuel « Cadeaux de Noël : les habitudes des ados et
de leurs parents », réalisé par le Teenage Lab de Pixpay, est l’occasion de découvrir comment les familles
françaises se préparent pour Noël, mais aussi de comparer les habitudes en fonction des régions.

En Provence-Alpes-Côte d’Azur, les parents sont parmi les plus généreux du pays. Alors que la moyenne
nationale du budget cadeaux des parents est de 160€, elle s’élève à 180€ en Paca. La région se classe 4ème

derrière la Nouvelle-Aquitaine (192€), la Bourgogne-Franche-Comté (193€) et la Corse, loin devant avec

https://www.pixpay.fr/teenage-lab/
https://www.pixpay.fr/teenage-lab/
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


22 juillet 2024 |

Ecrit par le 22 juillet 2024

https://echodumardi.com/tag/budget/   15/28

un budget moyen de 270€. De l’autre côté du Rhône, en Occitanie, les parents sont le reflet de l’hexagone
avec un budget cadeaux identique au budget national.

Si les parents sont 85% à déclarer pouvoir offrir de l’argent à Noël à leur enfant (54% de « pourquoi
pas » et 31% de « je trouve ça sympa »), les adolescents ne sont que 67% à préférer recevoir de l’argent
plutôt que des cadeaux. Une tendance qui s’inscrit dans la durée, ils étaient 68% en 2021.

Toujours concernant les adolescents, en Paca, les jeunes allouent 83€ pour leurs cadeaux de Noël contre
78€ à l’échelle nationale. Là encore la région se classe 4ème derrière la Corse (95€), l’Auvergne-Rhône-
Alpes (98€) et la Bourgogne-Franche-Comté (113€). Les adolescents d’Occitanie arrivent juste derrière
ceux de Paca avec un budget de 82€.

Enquête réalisée entre le 21 et le 28 novembre auprès de 1600 adolescents et 625 parents utilisateurs de
l’application Pixpay.

Comment se passe la rentrée en Vaucluse?
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Le saviez-vous ? 30 000 collégiens ont fait leur rentrée ce jeudi 1er septembre dans 41 collèges
publics et 13 privés dont 5 900 entreront en sixième. 24 000 iront en collèges et 6 000 dans des
établissements privés. Face à eux ? 2 197 enseignants missionnés à transmettre leurs savoirs.
8 000 PC seront attribués cette année aux 6e tandis que 14 000 l’avaient été en 2021. 1,6M€ a
été  dévolu  aux  187  projets  initiés  par  les  collégiens.  Plus  de  13M€  seront  dédiés  au
fonctionnement des collèges. Et pour bien accueillir ces citoyens de demain, le Département de
Vaucluse mise sur la réhabilitation des établissements pour un meilleur confort thermique,
plus de sobriété énergétique, plus d’espace, un accueil optimisé et des circulations facilitées
dans les locaux. Pour cela le Département et l’État mettent plus de 31,5M€ sur la table.

« Pour la première fois depuis deux ans, la situation sanitaire n’aura pas marqué la rentrée scolaire.
Aujourd’hui 30 000 collégiens retrouvent les bancs de l’école dans des conditions normales, a annoncé
Dominique Santoni, Présidente du Conseil départemental de Vaucluse, dans 41 collèges publics et 13
privés.  Elle  poursuit  :  Aux  côtés  des  questions  sociales  et  de  l’entretien  des  routes,  les  collèges
constituent l’une des principales compétences du Département. Pour l’année 2022, nous consacrons
d’ailleurs  une  enveloppe  de  plus  de  13M€  au  fonctionnement  des  collèges.  S’ajoutent  à  cela  les
investissements aussi bien en matière d’équipements informatiques que de réhabilitation de bâtiments.»
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Distribution de 8 000 PC
«Nous distribuons, cette année, 8 000 PC portables hybrides aux collégiens de 6e ainsi qu’aux élèves des
classes dites UPE2A (classes réservées aux élèves allophones –parlant une autre langue maternelle que le
français). Les ordinateurs sont équipés d’un logiciel de contrôle parental afin de sécuriser la navigation
Internet à domicile. Ces ordinateurs visent à garantir à tous les élèves d’égales conditions d’accès à
l’apprentissage, un des piliers de notre politique consacrée aux collèges,» a précisé Dominique Santoni.

Un logiciel de restauration scolaire
L’ensemble des chefs de cuisine ont été équipés de tablettes permettant d’améliorer la traçabilité des
produits et le suivi des températures. Par ailleurs, des économies d’échelle seront réalisées via le marché
d’achat des denrées alimentaires.

En robe foncée Véronique Arnaud Deloy,  maire d’Apt ;  Dominique Santoni (en bleu) présidente du
Département et Claudie François-Gallin Directrice académique des services de l’Éducation nationale
(Dasen)

La rentrée en chiffres
Plus  de  13,3M€  c’est  le  budget  de  fonctionnement  consacré  aux  collèges  du  département.  Pus
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précisément : 13 320 740€. Le Vaucluse accueille 24 000 collégiens dont 5 900 font leur entrée en 6e

tandis  que 6 000 autres auront intégré un collège privé.  Ils  auront face à eux 2 197 enseignants
missionnés dans le public comme dans le privé. Pour les accompagner 370 agents techniques seront à
l’œuvre.Tous seront accueillis dans les 41 collèges publics et 13 collèges privés.

Les missions du Département ?
La sectorisation, la gestion des bâtiments, du mobilier, du matériel informatique, le transport des élèves
en situation de handicap, la gestion des agents en charge de l’accueil, de l’entretien, de la restauration
scolaire, de la maintenance, du développement d’actions éducatives et de soutien des projets.

187 projets de collégiens réalisés entre 2019 et 2021
1,6M€, dans le cadre du budget participatif, ont été dévolus à 187 projets réalisés ou en cours proposés
par les collégiens, issus de 54 établissements.  Le collège Viala à Avignon a ainsi accueilli un piano ; A
Jean Brunet à Avignon les élèves ont créé des ilots de fraicheurs végétalisés dans la cour de récréation et
acquis du matériel de sport.

Le collège Pays-de-Sorgues au Thor à fait l’acquisition de casques et matériel d’entretien pour les
vélos de la classe Ulis (Unités localisées d’inclusion scolaire pour la scolarisation d’enfants en situation
de handicap).
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Des ordinateurs au collège pour l’égalité des chances et réduire la fracture numérique

Les projets à venir des collégiens ?
Les élèves du Collège Le Luberon à Cadenet ont opté pour la réalisation d’un espace Zen. Ce sera un
jardin pédagogique et une ruche connectée pour le collège Jean Garcin de l’Isle-sur-la-Sorgue, un atelier
Mangas pour le collège Voltaire de Sorgues et une classe trottinettes au collège Anselme Mathieu à
Avignon.

Déploiement du numérique pour les collèges
Le déploiement du numérique à destination des collèges est devenu depuis 2013 –Loi Peillon- l’une des
missions principales du Département. Cela a commencé avec l’installation de bornes Wifi suivie par le
prêt d’ordinateurs portables, devenu essentiel depuis la pandémie de covid-19. 14 000 ordinateurs ont
ainsi  été  délivrés  aux  adolescents  de  6e  en  2021.  La  distribution  des  PC portables  se  fera  du 12
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septembre au 18 novembre. En cause ? La pénurie, à l’échelle mondiale, de composants électroniques.
D’ici 2 ans, tous les niveaux d’enseignement seront équipés, les ordinateurs étant remis à chaque rentrée
aux nouveaux collégiens.

L’entretien des collèges

Le collège du Pays-des-Sorgues au Thor
Il  a  notamment  concerné  le  collège du Pays-des-Sorgues au Thor  qui  accueille  600  élèves  en
provenance du Thor et de Châteauneuf-de-Gadagne. Les travaux ont concerné la réfection de la toiture et
des façades ainsi que le remodelage des espaces intérieurs. Une extension de 1 118m2 a permis de loger
la nouvelle demi-pension et deux nouveaux parvis ont été créés. L’un concerne l’accès à un nouveau local
à deux-roues et l’autre l’accès à la salle polyvalente, au hall d’accueil et à la cour de récréation. Le
chantier s’est élevé à 6,5M€ financés par le Département de Vaucluse et une participation de 30% de
l’État, soit 1,3M€ au titre de la dotation de soutien à l’investissement départemental (DSID).

La restructuration partielle du collège Voltaire, à Sorgues
La collège, construit en 1964 -58 ans- a connu une importante dégradation de ses façades. Afin d’assurer
la continuité pédagogique,  le  phasage des travaux a démarré en 2020 pour prendre fin en février
prochain. Ceux-ci sont intervenus dans la  restructuration des deux bâtiments et la rénovation partielle
d’un 3e. L’opération se monte à 5,2M€ dont 1,28 émanant de l’État.
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Le collège Voltaire à Sorgues

Le collège Saint-Exupéry à Bédarrides
Il accueille 500 élèves et les travaux entamés en juillet dernier devraient se poursuivre sur deux ans.
L’effort est là porté sur le confort thermique et l’étanchéité. Au programme : la rénovation du bâtiment
principal  avec  la  réalisation  d’un  pôle  sciences  et  technologies,  l’entrée  principale  et  les  espaces
d’accueil, le préau, le stationnement extérieur et de nouveaux sanitaires. Les travaux s’élèvent à 6,6M€
avec une participation de l’État de 1,5M€ pour le volet thermique.

Collège Lou Vignarès à Vedène
Le Collège Lou Vignarès accueille 750 élèves. Alors pour gagner du temps un collège provisoire sera
installé  sur  le  site  permettant  les  premiers  travaux  été  2023  dans  les  locaux  ainsi  libérés.  Au
programme ? Un collège économe en énergie et aussi une réorganisation des circulations, la création
d’un hall d’accueil, une salle polyvalente, un foyer des élèves et une salle informatique. Le coût de la
réhabilitation ? 12,24M€ dont 535 000€ financés par l’État.

Le collège Victor Schoelcher à Sainte-Cécile-Les-Vignes
L’établissement verra sa toiture totalement revue sur… 4 400m2, ainsi que l’isolation et l’étanchéité.
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Début des travaux cet automne pour une facture de 700 000€.

Collège Marcel Pagnol à Pertuis
L’établissement accueillera bientôt un préau de 350m2 pour lesquelles les fondations sont déjà terminées
et la structure métallique posée pour un montant des travaux estimé à 350 000€.

Le collège Pays-de-Sorgues au Thor

Pose de mini-centrales photovoltaïques sur le toit des établissements
Huit collèges de Vaucluse arborent des panneaux photovoltaïques sur leur toit. Il s’agit d’Albert Camus à
La Tour d’Aigues, d’André Malraux à Mazan, de Vallée du Calavon à Cabrières-d’Avignon, de Clovis
Hugues et Rosa Parks à Cavaillon, de Marie Mauron et Marcel Pagnol à Pertuis ainsi que du collège Pays-
des-Sorgues, au Thor.

Dans le futur ?
Le département a diligenté des experts pour identifier de nouveaux sites et accroître la production
d’électricité verte. Dès maintenant ces panneaux produisent l’équivalent de la consommation annuelle de
500 foyers ce qui représente une économie de 102 tonnes de CO2 et couvrent une surface de 8 860m2.
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Les actions culturelles et civiques
Le Département finance à hauteur de 200 000€ des actions culturelles et civiques dont des ateliers
d’écriture avec ‘Tous à la page’ qui invite les collégiens à découvrir les plaisirs de l’écriture et de la
lecture grâce à l’accompagnement d’associations avignonnaises. ‘Danse au collège’ créé le lien entre
professeurs et élèves semi-professionnels du Conservatoire à rayonnement régional du Grand Avignon et
permet aux adolescents d’assister à un spectacle. Mardi 7 et jeudi 9 février 2023 à l’Auditorium Jean
Moulin au Thor.

Collège au concert
Il est question, là, de vivre l’expérience du concert symphonique donné par l’Orchestre régional Avignon
Provence et d’échanger avec les professionnels. Les élèves découvriront le concert symphonique mêlé de
Beatbox, le traitement numérique, la rythmique et les modes de jeu. Les dates prévues ? Les 6 et 7 avril
2023 à l’Auditorium du Thor.

Claudie François-Gallin (Dasen) et Dominique Santoni, présidente du Conseil départemental de
Vaucluse

Pop the Opéra ?
C’est la méga-chorale des collégiens qui se produit chaque année pour annoncer le printemps et surtout
s’essayer à l’art lyrique. Ça se passera samedi 6 mai 2023 à l’auditorium Jean Moulin du Thor.
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Escapades collégiennes
C’est en fait un appel à projet lancé par le Département en juin dernier et dévolu aux 13 établissements
du Réseau d’éducation prioritaire du Vaucluse. Les thématiques ? Être un collégien ‘bien dans sa peau’,
‘bien avec les autres’ et ‘bien dans son environnement’. Dans ce cadre les élèves pourront mettre en
place des actions pour la prévention et la lutte contre toutes les formes de harcèlement, les addictions,
l’homophobie et la mise en avant du vivre ensemble et de l’égalité des chances. Une enveloppe de
50 000€ est prévue pour ces initiatives.

Le campus sécurité routière
le Département investit  36 000€ pour l’opération ‘Campus sécurité routière’  dans les collèges.  Ces
journées de sensibilisation existent depuis 1996 et promeuvent les règles de bonne conduite. En 24 ans
119 000 jeunes ont pu y assister et se mettre à la place du piéton, du cycliste, du motocycliste et se
projeter en tant que futur conducteur. 5 658 collégiens ont ainsi assisté au campus sécurité routière
l’année dernière.

Le transport scolaire des élèves et étudiants en situation de handicap
Le Département apporte une assistance au transport pour ces élèves et leur famille, depuis la maternelle
jusqu’à l’université pour une enveloppe de 2,4M€. La structure prend en charge financièrement les
déplacements de la personne handicapée et de ses accompagnants dans le cadre des transports en
commun et les frais kilométriques si la personne se déplace dans un véhicule personnel. Également le
Département organise des circuits de transport, en regroupant les élèves depuis le domicile de chacun
vers leurs établissements scolaires. Chaque année 570 élèves et étudiants sont ainsi concernés.

Avignon, le budget maintient le cap sur
l’investissement
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La Ville d’Avignon continue sa politique de baisse des charges pour augmenter sa capacité
d’investir passant d’un désendettement de 9,5 ans en 2014 à 7,8 ans en 2021. Reste à régler
son compte à un dernier emprunt toxique pris sous l’ancienne mandature du maire précédent
qui continue à plomber les comptes. Quant à la conjoncture entre crise sanitaire, guerre en
Ukraine et inflation, elle reste incertaine ne facilitant pas la gestion des collectivités locales
qui sont toutes en difficulté.  C’est ainsi que Joël Peyre, adjoint au maire aux finances et Claude
Nahoum, 1er adjoint au maire de la Ville d’Avignon ont présenté le compte administratif 2021
qui sera présenté en Conseil municipal jeudi 30 juin.

«Nous sommes face à deux préoccupations majeures pour 2022, entame Claude Nahoum, le 1er adjoint au
maire de la Ville d’Avignon : l’impact de l’évolution des fluides sur la collectivité et du point d’indice des
salaires de la fonction publique (qui est actuellement de 3,5) qui pourrait atteindre entre 3 et 6M€ qu’on
ne sait pas comment financer ni ce que l’Etat prévoit. Résultat ? Nous devons rester prudents même si
notre gestion antérieure du budget a été très précise ce qui nous a permis d’amortir le choc des 14,55M€
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de dépenses liées au Covid 19 et à ses conséquences.»

«Une des caractéristiques du budget 2022 ?
Ce sera l’incertitude, souligne Joël Peyre adjoint au maire délégué aux finances depuis 2014. Notamment
concernant le coût de l’énergie : gaz, électricité, gasoil, un poste qui pour nous, en 2021, représente un
peu plus de 5M€. Crise sanitaire, guerre en Europe, inflation… On ne sait pas de quoi sera fait demain.»

Les comptes 2021
«Nous avons mis l’accent sur la baisse des prix de la cantine, précise Claude Nahoum, malgré l’évolution
du prix des denrées, du coût des fluides or, aujourd’hui, on amortit les prix pour les familles les plus
défavorisées et voir ce que l’on pourra faire dans les prochaines années. Le contexte et les relations avec
les services de l’État nous incitent à la prudence. Notre souhait ? Maintenir le cap sans augmentation
d’impôt ce qui est notre engagement depuis 8 ans.»

Pas d’augmentation du taux d’impôt et le maintien de l’investissement
«Un  des  moyens  de  réagir  à  l’augmentation  des  charges  a  été  de  diminuer  les  dépenses  de
fonctionnement, détaille Joël Peyre. Toutes les collectivités, les municipalités sont en difficulté. Elles ont
réagi  soit  en  augmentant  le  taux  d’imposition,  soit  en  diminuant  l’investissement.  Nous  ?  On
n’augmentera pas le taux d’imposition et on maintiendra un niveau d’investissement élevé, ce qui veut
dire que nous ferons des efforts sur les charges et dépenses afin que, comme le dit le maire, chaque euro
dépensé serve aux Avignonnais.  » «Ainsi nous continuons à soutenir l’économie localement, précise
Claude  Nahoum,  avec  l’hôtellerie,  la  restauration,  le  tourisme  –comme  avec  la  grande  exposition
Amazonia –d’un budget 300 000€-. »

Les chiffres 2021
«Les dépenses de fonctionnement s’établissent à un peu plus de 140M€, reprend Joël Peyre, les charges
de personnel imputant le budget de plus de 59% ce qui représente 83,5M€. Les autres charges de gestion
courante de l’ordre de 20,8% représentent un peu plus de 29M€ dont les subventions dévolues aux
associations à hauteur de plus de 8M€, le CCAS (Centre communal d’action sociale) pour 7,4M€, le SDIS
(Service départemental d’incendie et de secours) pour plus de 4M€ et l’Ecole d’art pour 1,5M€. A ces
chiffres s’ajoutent deux importantes subventions d’équilibre au budget annexe : la restauration scolaire
avec 1,5M€ et les activités aquatiques 3,8M€ dont 1,7M€ dévolu au stade nautique et 2,1M€ destinés aux
autres  piscines.  Les  charges  à  caractère  général  comprenant  les  fluides,  les  fournitures,  frais
d’entretien… ont baissé par rapport à 2020 -24,5M€- pour atteindre 23,7M€. La taxe de séjour d’1,9M€
–marqueur de la fréquentation touristique- reste inférieure à 2019. Autre indicateur de poids la recette
des droits de mutation qui a augmenté de 20%, passant de 4 à 4,9M€ signe d’attractivité de la ville. La
taxe de séjour qui était de 1,9M€ pourrait monter à 2M€.»  Quant à la dette, elle se montait à 186,2M€ en
2014  et  atteint  les  190,5M€  en  2021  avec  une  capacité  de  désendettement  nettement  améliorée
puisqu’elle est passée de 9,5 en 2014 à 7,8 ans en 2021.

L’investissement se monte à 35,6M€
Le budget d’investissement «qui sert à équiper la ville et à soutenir l’économie locale,» souligne Joël
Peyre s’est élevé en 2021 à 34,8M€ soit sensiblement au même niveau que 2018 qui était de 35,6M€. « Il
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était de 52,7M€ en 2019 et 50,1M€ en 2020. Les réalisations programmées dans le plan pluriannuel
d’investissement  2021-2026  compteront  la  construction  de  l’école  Joly  Jean  pour  12,4M€ ;  la  rue
Carreterie pour 10M€ ;  la Médiathèque Jean-Louis Barrault pour 8,5M€ ; la requalification du Chemin de
Notre dame pour 1,7M€ ; la rénovation du jardin du musée Calvet pour 700 000€ ; l’extension de la
maternelle Clos du Noyer pour 480 000€.

L’affaire des emprunts toxiques
C’est le caillou dans la chaussure laissé par l’ancien maire à Cécile Helle, maire d’Avignon depuis mars
2014. Et l’affaire reste sensible notamment avec la Deutsche Bank. Un prêt signé en 2009 qui restait
encore à 9,3M€ au 31 décembre 2021 pour s’achever en octobre 2025 mais dont les intérêts à payer
actuellement 3,3M€ affolent d’autant plus qu’ils peuvent augmenter à tout moment.

Le hiatus ?
«Le prêt est indexé sur la déflation aux États-Unis, explique Joël Peyre, avec un effet d’échange de taux
snowball. En clair ? Le taux ne baisse jamais passant de 3,6% à 4,6% et pouvant possiblement aller
jusqu’à 19,9% ! La charte Gissler ‘de bonne conduite’ qui classe les prêts en fonction des risques de 1A à
6F a classé celui-ci 6F, interdisant aux collectivités d’y avoir recours.» Actuellement la Ville d’Avignon
rembourse 500 000€ d’intérêt par an et devra 100 000€ de pénalités en sus pour avoir cessé de payer les
intérêts durant trois ans alors qu’elle avait intenté un procès à l’établissement bancaire qui n’a pas
souhaité négocier avec la Ville. Ce que l’avocat a plaidé ? La complexité technique du prêt et de son
ingénierie financière, la Ville ne pouvait en mesurer les risques. L’autre prêt toxique était celui signé
avec la Royal Bank of Scoltland indexé sur la parité franc suisse, euro et dollar. Il a été rapidement soldé
après des tractations avec l’établissement financier.»
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